

# Presentación

---

Durante las últimas décadas del siglo pasado, las transformaciones mundiales y sus traumáticas consecuencias contribuyeron a introducir nuevos temas al debate intelectual y político, cuestionando las creencias políticas en boga, plagadas de certidumbres de tinte religioso, al tiempo que abrían nuevos derroteros.

Es así como la defensa de la democracia y los derechos humanos inspiraron el debate sobre los problemas institucionales de la región y la necesidad de cimentar el Estado de Derecho como condición indispensable de la convivencia social, particularmente de los más pobres y explotados. Simultáneamente, la «década perdida» ponía en entredicho la economía centrada en la acción estatal, contribuyendo a promover el neoliberalismo como la única alternativa capaz de encarrilar el aparato productivo.

Por último, la caída del muro de Berlín, la bancarrota de la URSS y el fin de la Guerra Fría se sumaron para sacudir las creencias depositadas en las utopías revolucionarias al difundirse la magnitud infernal de los crímenes cometidos por los regímenes totalitarios.

Es decir, la conjunción de una serie de fenómenos traumáticos contribuyó a cuestionar la visión compacta y general que intelectuales y las ideologías políticas difundían sobre la naturaleza de los problemas del país. Asimismo, dichas situaciones propiciaron la imposición de los planteamientos neoliberales, basados en criterios científicos y técnicos, supuestamente objetivos y neutrales, elaborados por expertos, titulares de prestigiosas credenciales profesionales.

En este marco, la aguda fragmentación social y la crisis de representatividad política han facilitado que, indistintamente, bajo un régimen autoritario como democrático, los gobernantes de los últimos 25 años hayan implementado tecnocráticamente políticas neoliberales sin tener que enfrentar una oposición organizada a este comportamiento anti-político.

Este número de *Politai* recoge cinco valiosas contribuciones de estudiantes y graduados en Ciencia Política de la PUCP que analizan diversos aspectos de la participación de expertos situados en posiciones de poder, aportando información y análisis acerca de la naturaleza de la tecnocracia peruana y su capacidad para atacar y resolver los seculares problemas del país.

Paolo Sosa Villagarcía rastrea algunas de las características sociales de los ministros del periodo democrático a fin de conocer y comprender la composición u funcionamiento del Ejecutivo, concluyendo que dichos cargos, cada vez más, se reclutan y forman parte de la república de expertos, en la que predominan abogados y economistas, originarios de Lima y en su mayoría varones.

Estelí Vela, María García Becerra, Sebastián García, Pablo Roca y Gabriela Ruiz aprovechan el inicio del funcionamiento del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social para examinar la constitución de un conglomerado de expertos en cuestiones sociales, sus vinculaciones con otras dependencias oficiales y las tensiones que suscita en el gobierno y fuera, al tiempo que sugieren examinar algunas pistas de investigación para avanzar en la comprensión de esta novedosa tecnocracia.

Rodolfo David Benítez nos acerca a los problemas políticos de los intentos de «modernización» de la gestión pública durante los últimos años, concluyendo que la falta de liderazgo y de discusión política permite a la tecnocracia elaborar y ejecutar sin ataduras la reforma administrativa.

Enrique Patriu Hildebrandt destaca el hecho paradójico que, a pesar de las elevadas atribuciones del Ejecutivo y la baja capacidad profesional del Legislativo, los congresistas

logran mediante procedimientos informales que la administración pública atienda sus intereses particulares.

Gabriel Jimenez Peña, de la Universidad de los Andes, hace un exhaustivo análisis de la literatura dedicada a las relaciones internacionales de América Latina, sus vínculos con gobiernos y poderes fácticos de alcance global, concluyendo en que, hoy en día, un conjunto de ideas difundidas por una comunidad epistémica de naturaleza global orienta el comportamiento de los expertos de diferentes actividades sectoriales.

Es así como estas contribuciones se suman a las realizadas por diversos autores que desde distintas perspectivas analizan el papel que desempeña la tecnocracia en el desempeño del actual régimen político-social y por ende la suerte que le depara a la precaria democracia peruana.

**Julio Cotler**

*Instituto de Estudios Peruanos*